
Los pasados días 22 y 23 
de octubre tuvo lugar en 
el pabellón central del re-
cinto ferial de Zafra, na-

da menos que la decimoquinta 
edición del Symposium del Toro 
de Lidia, que cada dos años orga-
niza el Ilustre Colegio Oficial de 
Veterinarios de la provincia de 
Badajoz y la Entidad Ferial Gana-
dera de Zafra (FIG).

Dentro de sus grandes objetivos 
como son promover y divulgar 
todas las investigaciones posibles 
sobre la raza y el toro de lidia, lo 
han alcanzado sin duda durante 
estas jornadas en las que han in-
tervenido multitud de profesio-
nales especializados en la mate-
ria. Se ha contado con la asisten-
cia de más de 300 veterinarios 
procedentes de distintos puntos 

de España y Portugal, así como con ganaderos y 
aficionados. También hay que destacar la asisten-
cia de los presidentes de Colegios de Veterinarios 
de diferentes provincias; D. Juan Antonio Vicen-
te Báez (Cáceres), D. José Miguel Gil Sanz (Sego-
via), D. José Ramón Caballero (Ciudad Real), D. 
Julián Somalo (Rioja), D. Luis Colmenar Astudi-
llo (Cuenca) y D. Rufino Rivero (Ávila).

La inauguración del acto contó con la presencia 
de la consejera de Agricultura, Dña. Begoña Gar-
cía Bernal, con del alcalde de la localidad y presi-
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dente de la FIG, D. José Carlos Contreras Astu-
riano, y con D. José Marín Sánchez Murillo, pre-
sidente del Comité Organizador y presidente del 
ICOVBA.

Un atractivo programa científico 
La primera sesión comenzó con la ponencia titu-
lada, Hablemos claro, a cargo del veterinario y es-
critor D. Gonzalo Giner quien expuso un discur-
so brillante, arrancando un gran aplauso de todos 
los allí presentes y que invitó al debate entre los 
participantes, el cual fue dirigido por el modera-
dor de la mesa, D. José Marín Sánchez Murillo. A 
continuación, tuvo lugar la mesa de debate sobre 
Análisis de la pandemia para la tauromaquia, con-
formada por el matador de toros D. Pablo Aguado, 
el periodista y secretario de la Fundación Toro de 
Lidia, D. Francisco Apaolaza Fernández, el presi-
dente de la UCTL, D. Antonio Bañuelos García y 
el presidente de la Unión de Federaciones Tauri-
nas de Aficionados (UFTAE), D. Jorge Fajardo Li-
ñeira, actuando como moderador D. Anselmo Pe-
rea Remujo, profesor de la Universidad Interna-
cional de Andalucía. Todos ellos, ofrecieron una 
visión muy realista del estado de la tauromaquia 
en nuestro país, cada uno desde su perspectiva, 
que invitó al análisis y reflexión.

La sesión de comunicaciones orales presidida por 
el catedrático de Anatomía Patológica de la Uni-
versidad de Murcia D. Juan Seva Alcaraz, la pre-
sentación de novedades culturales y formativas 
como el libro de fotografías Viajes por las lunas 
del toro-2020, de Rafael Villar y los nuevos pre-
mios anuales de la Asociación de Veterinarios Es-
pecialistas Taurinos (AVET) referidos al toro de 
Lidia, al mejor trabajo veterinario publicado y a la 
mejor tesis doctoral defendida, actividad conduci-
da por el presidente de AVET, D. José Luis Iglesias 
Olmeda fueron completando un intenso progra-
ma. La jornada del viernes finalizó con la mesa de 
debate Los encastes históricos: una recuperación 
deseada, en la que participaron los ganaderos D. 
Antonio Miura, Tomás Prieto de la Cal y D. Mi-
guel Reta, mesa moderada por D. Antonio Purroy 
Unauna, catedrático de Producción Animal de la 
Universidad Pública de Navarra.

El sábado 23 de octubre tuvo lugar la segunda eta-
pa del Symposium, que comenzó con la sesión de 
comunicaciones orales, de la mano de Dña. Lui-
sa Mendes Jorge, profesora del Departamento de 
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Morfologia e Função de la Faculdade de Medici-
na Veterinária de la Universidade de Lisboa, para 
continuar con la esperada charla sobre Retos y fu-
turo de una tauromaquia amenazada cuyo prota-
gonista fue D. Victorino Martín García, presiden-
te de la Fundación del Toro de Lidia y cuyo mo-
derador fue el veterinario y miembro del Comité 
Organizador D. Juan Miguel Jiménez Chamorro. 
Tras la intervención de Victorino, muchos de los 
asistentes pudieron preguntarle y comentar algu-
nos aspectos de los puntos tratados.

Se prosiguió con la mesa redonda sobre La pato-
logía en la raza de lidia tras el covid-19, en la que 
intervinieron los veterinarios clínicos de lidia D. 
Antonio Albarrán Fernández de Soria, D. Fran-
cisco Lira Naranjo, D. José Luis Díaz Ortiz, Dña. 
Matilde Albarrán Medina y D. José Lira Marín, 
los cuales expusieron una gran variedad de casos 
clínicos y su abordaje llevado a cabo en la región 
andaluza, extremeña y en la vecina Portugal.

La intervención magistral de D. Óscar Cortés 
Gardyn, del Departamento de Producción Animal 
de la Universidad Complutense de Madrid, aportó 
unos datos sorprendentes acerca de la genómica y 
la raza de lidia desde una visión pasada, presente 
y futura. La mesa fue presidida por D. Manuel Pi-
zarro Díaz, catedrático de Patología Animal de la 
Universidad Complutense.

Finalmente, los Avances en la capacidad física del 
toro y en la lidia, a cargo de Dña. Marta E. Alon-
so de la Varga, del Departamento de Producción 
Animal de la Universidad de León, D. Juan Ma-
nuel Lomillos Pérez, del Departamento de Pro-
ducción Animal de la Universidad Cardenal He-
rrera de Valencia y D. Francisco Requena Dome-
nech, del Departamento de Biología, Fisiología e 
Inmunología de la Universidad de Córdoba, die-
ron por finalizada la tarde del sábado.

Clausura del Symposium
Clausuraron el XV Symposium del Toro de Lidia 
D. Santiago Malpica Castañón y D. Juan Miguel 
Jiménez Chamorro, miembros del Comité orga-
nizador junto a D. José Marín Sánchez Murillo, 
presidente de este comité y por D. Rufino Rive-
ro Hernández, secretario general de la Organiza-
ción Colegial Veterinaria y presidente del Colegio 
de Veterinarios de Ávila.

Durante la misma, se leyeron las interesantes 



conclusiones extraídas de esta 
edición que se indican en las si-
guientes líneas: 

1. Se intenta romper nuestras re-
ferencias culturales e históricas, 
entre ellas la Tauromaquia. Fren-
te a ello debemos rebatir con va-
lentía esos mensajes sin dejar de 
sentir orgullo por nuestro patri-
monio cultural, a la vez que re-
flexionar sobre la “Fiesta” de las 
próximas décadas.

2.  La pandemia ha repercutido 
gravemente en la Tauromaquia, 
especialmente en los ganaderos 
que han tenido que mantener 
gastos muy elevados motivando 
la desaparición de algunas gana-
derías.

3.  La tauromaquia está consi-
guiendo llegar a públicos que, co-
mo los jóvenes, no lo había con-
seguido hacer antes de la Pande-
mia.

4. La presión antitaurina está fa-
voreciendo renacer una afición 
exigente deseosa de recuperar las 
virtudes de la Fiesta y el toro.

5. La globalización no puede im-
poner su cultura plana y desper-
sonalizada, anulando raíces cul-
turales de los pueblos, como la 
mediterránea, donde se funda-
mente la Tauromaquia.

6. Hay que reconocer a los enas-
tes minoritarios, singulares, su 
aportación a la diversidad genéti-
ca y de comportamiento en el ga-
nado bravo.

7. Los encastes minoritarios son 
optimistas ante el futuro de la 
tauromaquia, por lo que no re-

chazan una evolución acorde con las preferencias 
de los aficionados.

8. Ninguna ideología puede apropiarse de la Fies-
ta, porque es de todos: izquierda y derecha; es pa-
trimonio cultural español. Por tanto, queda el re-
to de hacer frente al animalismo con una Tauro-
maquia que es el mayor respeto a un animal: el 
toro.

9. La Tauromaquia ha permitido que las ganade-
rías afronten una depuración genética de anima-
les favorables por la necesidad de eliminar anima-
les.

10. De la misma forma que han aparecido pato-
logías antiguas en las ganaderías durante la pan-
demia, la necesidad de eliminar animales ha favo-
recido luchar contra enfermedades endémicas en 
ella como la paratuberculosis y otras.

11. La raza de Lidia en su conjunto tiene mayor 
diversidad genética que la mayoría de razas bo-
vinas, existiendo mayor distancia genética entre 
encastes que el existente entre las diferentes ra-
zas bovinas (al menos europeas). 

12. El toro se prepara en la actualidad de modo 
más adecuado para afrontar las demandas meta-
bólicas que su comportamiento durante la lidia 
requiere, y aún hay campo para su mejora proto-
colizando convenientemente los entrenamientos.

Finalmente, y para concluir, el secretario de la 
OCV trasladó el apoyo a esta actividad y felicitó a 
los organizadores por ello. Por su parte José Ma-
rín expresó que el Symposium ha sido un punto 
de inflexión para retomar más que nunca los re-
tos y los desafíos de la raza de lidia.


